

MEMOIRES

DE L'INSUFFISANCE RENALE (1)

Par le docteur D. BROCHU,

(Professeur de Pathologie interne, à l'Université Laval,
Médecin de l'Hôtel-Dieu de Québec.)

L'insuffisance rénale, ou le défaut de la dépuración urinaire, n'est pas une entité morbide à laquelle on accorde encore une place nettement définie dans le cadre de la nosographie classique : l'importance des rapports nombreux qui en découlent, au point de vue pathogénique et clinique, me semblerait cependant devoir lui mériter une telle place dans la pathologie. C'est à faire ressortir quelques uns de ces rapports, dont l'intérêt me paraît le plus immédiat pour le médecin praticien, que je consacrerai cette étude. Ce sujet emprunte, d'ailleurs, une partie de son actualité aux développements relativement récents de la physiologie pathologique, qui ont fait suite aux découvertes de Pasteur et aux remarquables travaux de MM. Bouchard et Charrin.

L'insuffisance rénale, considérée comme état morbide permanent, est une altération de fonction intimement liée aux lésions *chroniques* et *diffuses* des *deux* reins. C'est un trouble symptomatique dont l'apparition n'est que le corollaire de la diminution de la perméabilité de l'émonctoire rénal-et qui entraîne comme conséquence la rétention de divers principes nuisibles dans le sang : il devient ainsi le point de départ d'altérations remarquables dans les qualités de ce liquide et de troubles variés

1 Travail présenté au premier Congrès de l'Association des Médecins de langue française, tenu à Québec, les 25, 26 et 27 juin 1902.